

# Portraits Agri-explorateurs



**Nicolas Boeuf (Président Cave),  
Villes-Sur-Auzon (84570)**

## Cave TerraVentoux

**Raisins de cuve**

**Cave : 180 ha**

**Exploitation personnelle : 16ha**

**40 ha en AB / Biodynamie**



*"Les jeunes sont très sensibles aux problématiques environnementales et tendent à s'engager dans une agriculture plus responsable."*

### Contexte

- Petite cave de l'AOC Ventoux
- 60 coopérateurs
- 4 en AB / Biodynamie
- Exploitations familiales
- 15 ha en moyenne
- Cave : 13 employés
- Caveau : 3 employés

## Trajectoire de l'exploitation

1929  
Création de deux coopératives

2003  
La cave TerraVentoux naît de la fusion des deux coopératives créées en 1929

2017  
Réflexion sur l'installation de bougies antigel mais les coûts sont trop élevés pour la plupart des collaborateurs

1929

2003

2017

2021

2023

2025

- Les Roches Blanches de Mormoiron
- La Montagne Rouge de Villes-Sur-Auzon

Gel tardif   Gel tardif   Gel tardif

Aujourd'hui

Perte de 25% du volume récolté

## Pratique inspirante



**Les couverts végétaux** mis en place chez certains coopérateurs permettent de limiter l'érosion, d'apporter de la matière organique, des éléments fertilisants et de protéger le sol des conditions extrêmes de chaleurs et de pluies. Ils sont soit permanents soit broyés, roulés ou enfouis.

### Autres pratiques



Méthodes de cultures en essai chez certains viticulteurs coopérateurs :

- **Vitiforesterie** : en cultivant des arbres entre les vignes, les viticulteurs comptent sur une ombre bénéfique en cas de fortes chaleurs et de sécheresse.
- **Taille en gobelet** : elle permet d'offrir plus d'ombre aux raisins et d'éviter leur brûlure.
- **De nouveaux cépages** : venus de pays plus au Sud (Portugal, Grèce), ils sont mieux adaptés à des conditions climatiques plus chaudes et sèches.

## Leviers au changement

- **Les recherches agricoles** sont novatrices dans le développement de nouvelles pratiques.
- **La nouvelle génération** est très sensibilisée à ces problématiques.

## Freins au changement

La modification des cahiers des charges pour l'introduction de cépages mieux adaptés au climat chaud est une démarche complexe et chronophage. Cela complique l'adaptation locale des cépages pour les agriculteurs impliqués dans une démarche qualité.

*"Les années sont très hétérogènes, nos collaborateurs ont des difficultés à adapter leurs pratiques."*

